
Les crédits

Le secteur des véhicules militaires est très petit, mais haute-
ment spécialisé; c'est un sous-secteur du secteur automobile
canadien. A l'heure actuelle, deux entreprises fabriquent des
véhicules pour le ministère de la Défense nationale. Western
Star, situé à Kelowna, en Colombie-Britannique, fournit au
ministère sa flotte de camions légers. Dans la belle ville de
London, en Ontario, la division des diesels de General Motors
fabrique des véhicules blindés légers, les meilleurs du monde,
qui peuvent compter sur d'énormes marchés d'exportation.

Les efforts déployés pour commercialiser ces véhicules sur le
marché international ont été couronnés de succès et ces véhicules
sont vendus aux Etats-Unis et en Arabie Saoudite; on s'attend en
outre à pouvoir les exporter ailleurs.

Dans le secteur aérospatial, on estime que les quatre principa-
les sociétés, Bombardier, Pratt & Whitney, Bell Helicopter et
Spar, représentent quelque 45 p. 100 de la production. Les ventes
de matériel militaire comptent pour environ 25 p. 100 des recet-
tes de ces sociétés. Quant à l'électronique militaire, environ 80
p. 100 de leur production est exportée. Ces industries comptent
beaucoup plus sur les ventes de matériel militaire pour obtenir
des recettes.

Ce secteur, surtout le sous-secteur de l'aérospatiale, est bien
positionné et devrait résister aux compressions des dépenses
militaires. Le sous-secteur de l'électronique militaire est moins
bien positionné et ce sont les petites entreprises qui ont une
gamme de produits plus restreinte et qui dépendent fortement des
ventes de matériel militaire qui auront le plus de difficulté.

Le secteur de la construction et de la réparation des navires et
de l'équipement pour bateaux dépend surtout des marchés pu-
blics. Il y a peu de possibilités d'affaires. Malgré la rationalisa-
tion des chantiers de l'Ontario et du Québec, ainsi que celle qui
se fait actuellement en Colombie-Britannique, la capacité reste
excédentaire au Canada.

Dans le passé, à cause de la densité et de la répartition de la
population ainsi que de la concentration nécessaire des activités
de fabrication relatives à l'effort de guerre, les industries militai-
res du Canada ont été fortement concentrées en Ontario et au
Québec. En général, on dit que la base de l'industrie de la défense
comprend quatre secteurs principaux. Le plus important est celui
de l'aérospatiale et de l'électronique militaire, qui produit des
aéronefs complets, divers composantes et pièces d'aéronef, du
matériel de navigation et du matériel spatial, et du matériel
d'électronique militaire. Ce secteur est le plus diversifié
puisqu'on y fabrique des produits commerciaux, militaires et à
double usage.

Il est important de remarquer que le gouvernement s'est enga-
gé à garantir que les emplois très spécialisés de haute technolo-
gie que nous avons seront maintenus, de sorte que nous travail-
lons dans le but de réaliser la reconversion des industries
militaires quand c'est possible. Il faut toutefois se rappeler que
le Canada a besoin d'une industrie de la défense solide. Chaque
fois que ce sera possible et opportun, nous allons continuer de
tout faire pour respecter notre engagement, mais, en même
temps, nous allons rechercher les occasions nous permettant
d'effectuer la reconversion des industries militaires qui trouve-
ront de moins en moins de débouchés à l'avenir. Nous devons
faire en sorte qu'il y ait des programmes d'adaptation pour les

travailleurs aussi bien que pour les industries, pour pouvoir
bénéficier des compétences spécialisées des travailleurs et de la
technologie de pointe que les industries militaires possèdent
aujourd'hui.

Nous sommes heureux d'avoir pu débattre cette question très
importante.

[Français]

M. Jean H. Leroux (Shefford): Monsieur le Président, j'ai
écouté avec beaucoup d'attention mon collègue d'en face et je
remarque que les secrétaires parlementaires qui se suivent dans
ce débat parlent beaucoup du point de vue historique. Ils nous
dépeignent la situation, donc je pense qu'ils sont bien au courant
de la situation actuelle. Cependant, le gouvernement, comme je
le disais tout à l'heure, a été élu pour prendre des décisions.
Malheureusement, ils sont au courant des problèmes. Ils savent
ce qui se passe. Peut-être qu'ils devraient plutôt être de ce
côté-ci de la Chambre?
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Comme le peuple canadien a décidé que c'étaient ces gens-là
qui formaient le gouvernement, je pense qu'il serait temps de
cesser de dépeindre la situation. Ils nous présentent le sujet d'une
façon extraordinaire. Cependant, ce que nous attendons et ce que
les Canadiens et les Québécois attendent, c'est un gouvernement
qui est capable de prendre des décisions. Un gouvernement qui
va aller de l'avant.

Ce matin, le ministre nous a parlé du déficit, et pour lui, ce qui
est important, il nous disait qu'il ne pouvait pas prendre de
décisions à cause du déficit. Or, pendant la campagne électorale,
ce sont les conservateurs qui nous parlaient de ce déficit. Les
libéraux, eux, au contraire, nous disaient que c'étaient des jobs,
jobs, jobs qu'ils allaient créer. Et actuellement, ce n'est pas ce
que l'on sent. On sent, au Canada, qu'on a changé de gouverne-
ment, on a fait blanc bonnet, bonnet blanc et actuellement, dans
ce débat-ci, on ne nous présente rien de substantiel.

Je termine en posant une question à mon honorable collègue.
N'est-il pas important qu'un gouvernement stimule, encourage,
facilite l'entreprise privée? Dans ce cas-ci, au Québec, nous
avons perdu 11 000 emplois, et je pense que le gouvernement
doit faire quelque chose. J'aimerais que le député commente
là-dessus.

[Traduction]

M. Fontana: Monsieur le Président, je remercie le député
pour sa question. Il ne doit cependant pas oublier que nous ne
sommes au pouvoir que depuis six mois. Nous comprenons la
situation et notre engagement en faveur de l'emploi n'a pas
fléchi. D'ailleurs, certains programmes que nous avons déjà
annoncés, notamment le programme d'infrastructure et les pro-
grammes d'aide aux petites entreprises ou d'aide à la recherche
et au développement, auront de toute évidence beaucoup de
répercussions positives sur la création d'emplois.

Nous ne sommes pas moins favorables à la création d'emplois
aujourd'hui que nous l'étions avant les élections. Dans notre
livre rouge, nous parlons beaucoup de la transformation de l'éco-
nomie et cette transformation touche aussi le secteur de la défen-
se. J'ai tenté de faire ressortir dans mon discours que le Canada
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